

DIARIO DE PALMA.

MARTES 31 DE MAYO DE 1853.

Crónica religiosa.

EL MES DE LAS FLORES.

EL JARDIN DE MARIA.

La violeta.—La Virgen del Remedio de Caldas.

De muchos favores es deudora Cataluña á la Divina Providencia, entre otros de las aguas termales de la villa de Caldas de Mombuy. Y en efecto el que no haya visto el leon de la plaza de esta villa, no puede concebir como en medio de una poblacion haya un manantial del que emane agua á tan elevada temperatura, y no obstante la que vomita el animal de piedra sale hirviendo.

El agua caliente es la riqueza de Caldas.

Durante la estacion de los baños, reúnen en los varios establecimientos de hospedaje, gente de todas las partes de Cataluña, formando todos juntos una sola familia que es la de los bañistas. Por las tardes todos van á su paseo favorito: al santuario de la Virgen del Remedio á rezar una Salve, cantar los gozos de la Virgen, y beber un vaso de fresca agua en la deliciosa fuente del torrente.

La historia de la imágen que en el santuario se venera es la mas modesta.

Cuéntase que observando los moradores del pais, ciertas espantosas visiones en el lugar donde hay en el dia la capilla, determinaron construir frente al puente un pequeño oratorio en el que colocaron la santa imágen de la Virgen; que no se sabe de donde procedió, con lo que segun dicen, lograron remedio en sus aflicciones, y de aquí el título del Remedio.

Aumentándose mucho la devocion en 1553 fué preciso edificar la actual capilla, como consta de las donaciones de un pedazo de tierra que hizo Juan de Planas Casanya Ferrer á un tal Fr. Nicolas, ermitaño, y otro doña Ana Sanmarnat de Oms, parte de la cual sirve hoy para la casa del ermitaño de la capilla. Hé aquí los únicos pormenores que se han podido reunir.

Crece al rededor del Santuario la odorífera violeta, símbolo de modestia. ¿Y qué flor es mas apropiada para ofrecer á la Virgen en su imágen del Remedio, que la violeta? La violeta es una planta medicinal; si no fuese para buscar alivio en sus dolencias, pocos fueran los que sabrian donde está edificada la capilla del Remedio de Caldas. El color morado es emblema del sufrimiento; el que pide un remedio es señal que sufre.

Otro significado tiene la violeta; simboliza el *Sér bienhechor que derrama la felicidad en torno suyo*; y algunos, en fin la consideran como símbolo de la inocencia y de virginidad. ¿La inocencia misma y la intacta virginidad no se hallan en la Virgen del Remedio que á manos llenas derrama la felicidad en torno soyo?

¿Cuántos al visitar el santuario fundan mas su esperanza de curacion en el poder de la Vir-

gen, que en las termales aguas de Caldas? Los muchos presentes de la capilla son una prueba que lo atestiguan.—C. C. y M. (D. de B.)

Espíritu de la prensa.

(De El Ancora.)

LOS SUIZOS.

Cuando la política en armonía con las leyes naturales y los preceptos de la religion ha puesto á los soberanos en la precision de tomar enérgicas medidas contra los enemigos de la tranquilidad del Estado y de la Iglesia, los partidarios de la heregía han clamado contra semejantes actos y condenado la autoridad y la ley de que eran emanacion. Así cuando la espulsion de los moriscos; así cuando la revocacion del edicto de Nantes; así cuando la proscripción de los judíos, y así en cuantas ocasiones los intereses de los buenos han estado reunidos con la voluntad de los malos.

Empero cuando la fuerza de los acontecimientos ha puesto en manos de los mal llamados reformadores el látigo del castigo, con él han azotado sin piedad y bárbaramente el cuerpo de los infelices que han caído bajo su abominable yugo. No volveremos los ojos á los males antiguos de Alemania é Inglaterra; no los volveremos á los modernos de Irlanda; porque males nuevos, males presentes han desgarrado nuestro corazon y hacen saltar á la mejilla del hombre probo una lágrima de dolor y de indignacion. Hablamos de los acontecimientos que entre radicales y pacíficos habitantes han tenido lugar en el libre cañon de Friburgo.

Imposible parece que entre pueblos civilizados hayan tenido lugar las escenas que refieren los periódicos extranjeros; imposible parece que el pueblo suizo, entre cuyos libertadores se alza la colosal figura de Guillermo Tell, se haya olvidado hasta este punto de las virtudes de sus antepasados, que á su union, sencillas costumbres y noble arrojo debieron la independencia de los cantones; esta libertad que hoy es la de Roma bajo el yugo de Calígula.

Y lo peor de todo es, que en el siglo xix, el Calígula de que hablamos no es un individuo despota, que escondido tras la púrpura de los Césares como el de la historia ordena lo que á su tirana voluntad place. No es un hombre solo, que crimen sobre crimen ha subido al trono elevado por olas de sangre, y á quien el pueblo hiere y aniquila en un solo hombre. Esta vez el Calígula es un partido y sus lictores unos partidos ciegos y sanguinarios; esta vez el Calígula no confiere dignidad á su caballo pero atropella las mas respetables dignidades; no quiere que la ley tenga fuerza retroactiva, pero es porque no reconoce ley en lo divino ni en lo humano. ¡Ah! si los libertadores de la Suiza despertaran de su sueño eterno, maldecirían sin duda á aquellos de sus descendientes que tan mala cuenta han dado del liberal depósito que les fué confiado por sus mayores.

No exageramos en nuestros símiles, ni es infundado el enojo que un proceder injusto despierta en nosotros: hay de por medio sangre derramada, sangre inocente, que tarde ó temprano caerá un dia sobre la cabeza de los que la han vertido. Y si renovamos la llaga; si desgarramos la herida que semejante conducta debe haber abierto en la Europa culta, no es para aplicar á la mal cegada mina la antorcha de la venganza: no es para que se lave con sangre la mancha sangrienta que en el pabellón suizo se halla impresa: desde que Jesucristo murió rogando por sus verdugos, ningún cristiano ha maldecido á los sacrificadores de los mártires; es tan solo para hacer constar un hecho y derivar una consecuencia. El hecho es el siguiente: A propósito de una eleccion en Bulla (Suiza), donde los pacíficos habitantes en uso de su derecho pidieron se proclamase la votacion que tenían ganada, fueron contestados á puntapiés y garrotazos. El prefecto presidente de la mesa y el prefecto de

Chatel, en lugar de hacer justicia y arrestar á los atropellantes, hicieron una seña á sus auxiliares, á los guardias cívicos, todos los cuales prorumpen instantáneamente en el grito de ¡á las armas! Desenvainan, hieren y cargan á ojos cerrados sobre cuantos se les ponen delante. Huyen todos en desórden, caen los ancianos, pásase por cima de sus cuerpos, persíguese á los fugitivos que han venido sin armas; en todas direcciones, en la ciudad y fuera la ciudad; en todas partes la sangre corre. Solo se oyen desgarradores gritos; solo se ven heridos; no tan solo la fusilería disparó contra los habitantes pacíficos, sino que se apuntaron los cañones cargados de metralla ordenando fuego. Lloran las mujeres y se desahogan con imprecaçiones contra los que ciegos y encolerizados por la pasion cargan sobre infelices desarmados, corren los sacerdotes é intentan calmar el tumulto ó socorrer á los heridos, y son insultados y amenazados. En su insaciabilidad roban los desorganizadores sus muletas á los cojos, y con ellas les maltratan, ó reuniéndose siete ú ocho personas acometen juntas á una sola, ya bañada en su propia sangre. Hombres hay, y ancianos inofensivos, que tienen siete y ocho heridas á consecuencia de otros tantos sablazos. El número de heridos asciende á unos ciento, muchos de gravedad, y la mayor parte viejos incapaces de escaparse. Este es el hecho; hazaña de tristes recuerdos. Pasemos á la consecuencia.

De este modo se protege en Friburgo el ejercicio del tan cacareado por los radicales derecho soberano del pueblo, y todo sin mas mira que la de perpetuar su tiránico poder. ¿Qué hombres son estos? ¿Qué partido es el suyo? ¿Qué clase de libertad es esta y qué cuenta han dado sus gefes del depósito precioso que les confiaron sus padres á principios del siglo xiv? ¿Dónde está, Suiza, tu libertad política? Vas á ejercer un derecho, y los partidos incitan contra ti las armas de sus satélites y los puñales de sus sicarios. ¿Dónde está, Suiza, tu libertad religiosa? Corren los sacerdotes para prestar los auxilios de la religion á los moribundos, y se les rechaza, insulta, amenaza, y persigue: nada tienen que hacer en efecto aquellos dignos ministros de un Dios de paz, porque la libertad de los suizos radicales es una libertad que impone á los honrados habitantes el yugo mas insoportable.

Esta es la consecuencia: las pregonadas libertades sacrifican sin piedad á cuantos no participan de sus ideas; y si preguntáramos cuáles son estas, la libertad se explicaria por las palabras ambicion, egoismo, sangre. Guarde quien quiera esas libertades, de las cuales se avergüenza la civilizacion.—M. B.

Noticias estrangeras.

Un periódico muy sensato, y en general muy bien informado, hace las reflexiones siguientes sobre lo que se ha dicho con respecto á la reunion de varios soberanos en Viena.

“Se ha tratado de dar un grande alcance político á la reunion que varios soberanos tendrán en Alemania, y se ha querido darla el carácter de un congreso de soberanos. Todo indica que esta apreciacion es exagerada. Los soberanos de Alemania y el emperador de Rusia, tienen desde hace algunos años la costumbre de viajar durante la primavera, y ciertamente nada mas natural que el que el rey de los belgas haya querido presentar á sus pares al heredero de la corona, sin que por esto la paz de Europa corra el menor peligro. Por lo demas, la Bélgica debe tener mucha acogida al ver el recibimiento que encuentran sus príncipes.”

El ministro de Hacienda de Paris, ha manifestado en la Cámara de los diputados, que el

estado de las rentas públicas no podía ser mas satisfactorio, pues habian rendido mas de lo que se calculó en el presupuesto. A pesar de ello, el gobierno se propone hacer economías considerables en los gastos del ministerio de la Guerra.

Hidrofobia.—Escriben de Broons (Francia):

«El 5 de enero se arrojó sobre la criada del cura de Tremeur, mordéndola con furia un gato de la vecindad: despues de esto huyó por los campos hasta el caserío de Feutel, en donde mordió á un perro, en seguida á un niño de siete años, hijo de la dueña del Casar.

Habiendo aparecido por casualidad el tabernero de la aldea de Megrit, llamado Deschamps, atacó con una horquilla al furioso animal, consiguiendo matarlo no sin grave riesgo. El perro fué muerto por medida de precaucion: cauterizóse profundamente á la criada del cura, pero la madre del niño mordido, creyó inútil usar semejante remedio con su hijo.

Este no tuvo novedad ninguna, cuando el 1º de mayo empezó á manifestar repugnancia por los alimentos. Poco despues se manifestaron accesos de rabia, y el 4 de mayo á la mañana, el pobre niño murió en uno de los accesos.

Progresos de una mision.—Extracto de una carta dirigida á uno de nuestros amigos por el obispo Gallipolis, gefe de las misiones católicas de la Senegambia y Guineas.

«Con el mas vivo interes he recibido la noticia de la próxima restauracion del obispado de esa isla, lo que considero como un favor de Dios, llenando mi corazón de alegría.

Permanecer en N'Dakar hasta el regreso de monseñor de Robés. Este punto es en el dia el mas importante de nuestra mision de Africa á causa del colegio que allí hemos establecido. Tenemos 40 niños de varios puntos de la Senegambia, y 4 de ellos del rio Gabon. Se les enseña el frances, que hablan ya entre sí, pues solo se les permite hablar su lengua materna en los dias de paseo para que no la olviden. Algunos estudian el latin y hacen progresos. La lectora, escritura, aritmética é historia se enseñan con la religion y constituyen las bases de la educacion de los niños. Tenemos ademas una imprenta, talleres de encuadernacion, de carpintería en muebles y cajones, de zapatería, sastrería, etc. todo lo que se va fomentando poco á poco. Tenemos hermanos coadjutores para las profesiones indicadas que nos proponemos aumentar, añadiendo talleres de albañiles, herreros y armeros. Ya veis que nuestra obra es esencialmente civilizadora; pues no dudamos que tambien salga algun clérigo de entre nuestros alumnos. En las demas comunidades de la costa tenemos pequeñas escuelas que nos mandan los niños mas adelantados para seguir sus estudios.

Nuestras hermanas establecidas en las inmediaciones de N'Dakar, dirigen tambien una escuela de 15 niñas, la de Santa María de Gambia tiene 30 y todas ellas, asi como los varones, están mantenidos y vestidos á nuestra costa, reciben hermosos premios como en las escuelas de Europa, y asi podréis conocer que el bien no se hace sin trabajo en nuestras misiones, pero hacemos estos beneficios con todo corazón y con la esperanza del porvenir.»

Noticias nacionales.

MADRID 18 DE MAYO.

Parece que las últimas lluvias han sido sumamente beneficiosas para los campos de la provincia de Valencia. Hé aquí lo que escriben del

Maestrazgo á un periódico de aquella ciudad:

«Por fin, despues de varios dias de aparato de lluvias, quiso el cielo favorecer á este pais con un abundante aguacero, que principió el dia 5 á las ocho de su mañana y terminó á las siete de la tarde; y sin duda alguna hubiera durado toda la noche, á no haber aparecido un fuerte viento Norte, que limpió la atmósfera de las nubes que la cubrian, é impidió hacer estensivo aquel beneficio hasta el arbolado, que tanto lo necesita. Sin embargo, no dejará de ser bastante beneficiosa esta humedad al algarrobo y al olivo, que podrán dar una mediana cosecha.

Tambien para el viñedo será beneficiosa la lluvia; pero el mayor bien ha sido para los sembrados, que sin este oportuno alivio hubieran indudablemente perecido, y ahora puede esperarse una mediana recoleccion.

Los precios de los frutos se presentan en algunos artículos en alza, y en otros sigue la baja que han experimentado todo el año. El aceite lampante se mide de 50 á 52 rs. arroba; el vino de 3 1/2 rs. á 5 1/2 el cántaro, segun calidad; el trigo de 10 á 11 rs. barchilla; la cebada á 52 rs. el cahiz, y las algarrobas á 3 rs. la arroba.»

De la vega de Gandía, escriben igualmente al mismo periódico lo siguiente:

«La copiosa lluvia que cayó aquí la noche del miércoles y todo el dia siguiente ha hecho mucho bien en los sembrados que se resentian notablemente de la escasez de agua, y ha reanimado las esperanzas de estos labradores que ya se disponen para la siembra del panizo, una de las cosechas mas productivas del pais; el cielo siga compasivo con nosotros y nos envíe en adelante la lluvia con tanta oportunidad como la presente, pues solo asi puede presentarse un año mejor del que se esperaba en un principio.

Despues de la lluvia ha quedado el cielo enteramente despejado y un tiempo hermoso y sumamente favorable á la siembra y á la cosecha de la seda, que, aunque algo atrasada parece que marcha bien.»

Tambien de Lérida escriben lo siguiente sobre el mismo asunto:

«Con satisfaccion participo á Vd. que en todo el Urgel ha llovido y sigue lloviendo con abundancia; por lo que la cosecha actual, Dios mediante, será muy buena. Lástima que el precio de los granos será ínfimo: en el mercado de hoy han bajado ya sobre dos reales por cuartera. El aceite tambien tiende á la baja.

Los habitantes de este pais están llenos de gozo porque hace muchos años que no habian visto sus campos tan sazonados y que prometieran tantos frutos como ahora.»

Con fecha del 4 escriben de Tortosa:

«Hasta ahora los trabajos del canal se han adelantado muy poco; solo se han hecho como unas cuatro mil varas del de Amposta á San Carlos, contando la escavacion de las tres esclusas. Sin embargo, parece que van á activarse estas obras, pues á mas de los 700 trabajadores empleados en la actualidad, el lunes próximo se aumentarán, segun se dice, en 500 mas. Ayer se empezó el desembarque de herramientas y máquinas que ha traído un buque frances en San Carlos de la Rápita.

Tortosa parece ya una colonia francesa; es muy considerable el número de extranjeros empleados por esta empresa. De españoles se cuentan muy pocos.

En varios trozos de la línea del ferro-carril de Martorell se trabaja con grande actividad. Estas obras fueron examinadas el 3 del corriente por el gobernador de la provincia, acompañado de varias individuos de la junta directiva.

Tambien en Huesca las obras públicas han recibido grande impulso. La clase bracera, que estaba destituida en la estacion presente de toda clase de auxilios, ha encontrado en las obras promovidas por el gobernador el trabajo necesario; y segun escriben de aquella capital, pasan de 4,000 los jornaleros que se ocupan en las carreteras de Lérida y Panticosa.

Igualmente ha promovido el señor Laussaye el establecimiento de un Banco agrícola, que libre á los labradores de la funesta tutela de los usureros. Para llevar á cabo este feliz pensamiento, ha convocado á las personas de arraigo del pais, que se reunirán, bajo la presidencia del gobernador, el dia 15 del corriente.»

— Antes de que S. M. la Reina verifique la inauguracion del ferro-carril de Aranjuez á Templeque, parece que la empresa pondrá á disposicion de mil personas, convidadas al efecto, un tren de cuarenta wagoes y tres máquinas, para que conozcan por sí mismas el estado satisfactorio de la via.

— Acerca de la aprehension de un barco mallorquin hecha por los moros de la vecina costa, se lee en el *Nacional* de Cádiz:

«Nuestro corresponsal de Melilla nos escribe lamentándose de que el gobierno no procure destinar á aquellas costas algunas escampavías bien artilladas, pues los berberiscos se han lanzado con tal descaro á la piratería, que el buque que por desgracia quede en bonanza en aquellas aguas, dificilmente escapará de ser abordado, aun cuando esté á cuatro ó cinco millas de las costas berberiscas.» (1)

— Leemos lo siguiente en un periódico de Barcelona:

«El gobierno francés acaba de conceder una medalla de oro de segunda clase, al capitán Sampelayo, por el mérito que contrajo cuando el 5 de marzo último, mandando el brick *Tancredo*, de la matrícula de Bilbao, recogió en alta mar y dejó en Palamós los naufragos del buque frances *Reconnaissance*.»

— El *Conciliador* de Sevilla ha publicado la siguiente circular:

Judas José Romo, por la divina misericordia presbítero cardenal de la santa romana Iglesia, arzobispo de Sevilla, caballero gran cruz de la real y distinguida orden de Carlos III, y de la Americana de Isabel la Católica, senador del reino, etc.

A nuestro ilustrísimo cabildo catedral, real capilla de San Fernando, cabildo colegial, arciprestes, curas beneficiados y á todo nuestro venerable clero y muy amados fieles; salud en Nuestro Señor Jesucristo.

Circular. En medio de las tareas apóstolicas de la visita pastoral que estamos haciendo en esta villa, nos hemos encontrado en el dia de la fecha con una circular de la comision auxiliar de socorros de la provincia de la Coruña del 16 del corriente, firmada por las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, en la que describiendo la calamidad afflictiva del hambre y miseria que consume á la mayor parte de la poblacion honrada y laboriosa de Galicia, nos escita á suscribirnos por una vez ó mensualmente en beneficio de aquellos naturales.

Coincidiendo con estos nobilísimos sentimientos de caridad y patriotismo nuestra augusta

(1) *Llamamos la atencion de nuestros apreciables conciudadanos que hacen el tráfico en la vecina costa de Berbería, hácia las anteriores noticias, á fin de evitarles los sinsabores y menoscabos que son consiguientes.* (N. del D.)

Reina (Q. D. G.), ha espedido á solicitud del excelentísimo señor ministro de la Gobernacion don Pedro Egaña, un real decreto en 18 del presente mes, publicado en los periódicos que tenemos á la mano, mandando formar con el mismo objeto en Madrid una junta especial de caridad. Y deseando Nos anticiparnos á las disposiciones generales que necesariamente, habrán de tomarse, por el gobierno, y que no perjudique nuestra ausencia de la capital, cuando estamos mas distante, juzgamos será del agrado del Señor apelar sin pérdida de momento á la caridad bien acreditada de nuestro ilustrísimo cabildo catedral, real capilla de san Fernando, cabildo de la colegial de Jerez, de la Frontera, de nuestro venerable clero y piadosos fieles á fin de que cooperen con un módico auxilio á una obra tan meritoria y loable, á la que muy particularmente les exhortamos en nombre de Nuestro Señor Jesucristo que estrechó con el vínculo de su amor á todos los hombres y nos abrió el camino de la gloria, encomendando los infelices á nuestra misericordia; Jesucristo llega á nuestras puertas pidiendo un bocado de pan. ¿Quién cerrará los oídos al Hijo de Dios?

Pues, para el mas cabal y pronto cumplimiento de nuestras cristianas intenciones, es nuestra voluntad se lea por una vez esta exhortacion en el ofertorio de la misa el primer dia festivo, y se abra una suscripcion en todas las feligresías de la diócesis, llevando cada párroco razon y cuenta nominal de las cantidades que resulten, las que serán remitidas despues por nuestra secretaría de cámara á disposicion de la referida junta especial de caridad establecida en Madrid: ofreciendo por nuestra parte doscientos reales como cabeza de nuestro cabildo, y cien reales en cada uno los treinta y cuatro arciprestazgos del arzobispado.

Dada en la santa Pastoral visita de Paterna de Campo á 23 de abril de 1853.—Judas José, cardenal, arzobispo de Sevilla.—Por mandado de S. Emma. el cardenal arzobispo mi señor.—Licenciado don Domingo Rolo, secretario.

Parece que se está construyendo en el taller de coches de Recoletos un ómnibus, donde podrán acomodarse sesenta personas. Para su conduccion se emplearán solo seis caballos, pues los ejes del vehículo están fabricados de tal manera, que necesitan una tercera parte ménos de fuerza para ser arrastrado con doble velocidad. El nuevo carruaje se estrenará el dia de San Isidro.

BARCELONA 21 DE MAYO.

Ayer tarde llegó á esta capital el Esmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis. Hallándose S. E. algo indispuerto, le ha sido imposible conferir sagradas órdenes en el dia de hoy, motivo por el cual los ordenandos se han dirigido á Lérida.

Han empezado á repartirse bolas de estrigina á los perros que divagan por las calles sin bozal, medida que era de urgente necesidad, pues se habla ya de algunos casos desgraciados y que pueden haber puesto en peligro la vida de varias personas. El mayor número de bolas se reparte durante altas horas de la noche, pero por mas que sea repugnante el que se distribuyan tambien de dia, es preciso hacerlo asi porque son muchísimos los perros que entran y salen por las puertas de esta ciudad, ó que de noche están recogidos.

VARIEDADES.

Cria del gusano de seda.

Leemos con este epígrafe en un periódico de Sevilla:

Hace algun tiempo que rodaba por nuestra mente el pensamiento de dedicar algunos párrafos á ese ramo de industria, que ha llegado en otras naciones al mayor apogeo. Abí está la Prusia, pais de clima mas fuerte que el nuestro, y sin embargo, el cultivo de la morera se encuentra tan atendido, que puede decirse que la fabricacion de la seda libra de la miseria á muchos que se encuentran dedicados á esa especie de trabajo. El señor Lana, en su obra sobre el cultivo de ese árbol y la cria del gusano, hace una muy marcada distincion de esa parte de la Europa, en cuyas fábricas se ocupan ochenta mil brazos, ínterin que en España acaso no lleguen á cuarenta mil.

Cuando se recuerda el estado que presentaba en la capital andaluza esa industria bajo la dominacion de los árabes, no se puede ménos de lamentar tanto olvido, tanta inercia. ¿Qué se han hecho, nos preguntamos, de aquel inmenso, casi fabuloso número de telares que poseian los cristianos y los moros? Al esplendor siguió esa continua decadencia que ha venido á arrebatarnos por completo esa industria tan productiva. Barcelona y Valencia son los puntos donde aun no ha muerto. Cuando nos encontrábamos en el centro de esas poblaciones, tuvimos ocasion de examinar su estado, principalmente en la segunda, donde la seda se recolecta todos los años en crecido número de libras. Verdad es que allí la morera experimenta el mas esmerado cultivo.

Doloroso es que cuando nuestro pais nos brinda con un suelo tan fértil, con un clima tan benigno, se desatienda la plantacion de esos árboles, sin la que la reproduccion del gusano se hace de todo punto imposible. ¿Qué no seria del comercio si se mejorase esa riqueza con que nos brindan nuestras provincias meridionales? Nuestros mercados escitarian á los comerciantes, volviendo á reaparecer aquellos envidiados siglos en que la clase agrícola hallaba el medio de aliviar sus males, esos males que la debilitan, gracias á la inconsideracion de los que se han sucedido en el manejo de los negocios públicos.

Hasta la presente solo hemos hecho débiles ensayos, que han podido ser muy productivos á no haberlos legado luego á la indiferencia. Desde el año de 1840 se han venido haciendo algunas plantaciones de moreras en los pueblos del Mediodia; pero no son sino suficientes para elevar ese ramo de riqueza al grado que es de apetecer. Ha faltado el estímulo de los que hubieran podido elevar la agricultura, en la que se fué nuestra actual riqueza. ¿Cuánto no podríamos deber al desarrollo de los elementos industriales? Nuestros productos se aumentarían, nuestros cambios serían mas módicos, y nuestros labradores, que luchan hoy con el destino, hallarían mas recursos.

El cultivo de la morera en Andalucía, reportaría inmensos beneficios para el progreso industrial y agrícola. Si mal no recordamos, no hace muchos dias que llegaron á nuestra noticia los importantes servicios que ha prestado en diversas épocas el acreditado comerciante don Manuel del Castillo y Povea, pues repetidas veces ha repartido entre algunos pobres de la capital y de los pueblos simiente con el objeto de pagar la cria del gusano de seda. Laudable es por cierto que el señor Castillo haya puesto de su parte tanto empeño para introducir en este

pais ese ramo de industria; pero como la morera escasea, no es posible, repetimos, llevarla al punto que se anhela.

Hé ahí por qué recordamos su plantacion y su cultivo, seguros de que habia de llegar el dia en que habia de regocijarnos por haber dado ese paso tan útil para la industria. Nuestro suelo, mas á propósito que el que ofrece esas regiones septentrionales donde la morera se cultiva, nos brinda para ello: no despreciemos lo que la Providencia nos presenta: estimulemos, como ha hecho el señor Castillo, á estender ese ramo industrial, y habrémos sabido aprovecharnos de una clase de riqueza. Cuestion es esta que volverá á ocuparnos, porque es de aquellas que interesa á todos los que buscan un porvenir lisonjero para dar clases industriales.

Aplicacion de la electricidad al tratamiento de las enfermedades.

La medicina, al par que las demas ciencias naturales, ha hecho y está haciendo diariamente inmensos progresos de medio siglo á esta parte. Cultívanse con esmero y sin levantar mano todos los ramos que ella abraza, lo mismo que las otras ciencias que le son auxiliares. Así es que la química, la física, la botánica, la mineralogía enriquecen de continuo la materia médica, y con sus preciosos descubrimientos puede el médico combatir hoy dia dolencias rebeldes ántes á toda medicacion. ¿No son una prueba palpitante de esta verdad los maravillosos resultados que se observan en la actualidad del uso del yodo y del cloroformo en sus variadas formas y aplicaciones? La electricidad, conocida 600 años ántes de Jesucristo, ha sido manejada con éxito por muchos ilustres profesores; con ella Poma y Arnaud en 787 lograron curar parálisis y neuroses; la corea (baile de san Vito), ha sido curado repetidas veces, aun en los casos mas desesperados, por Haen, Tothergill, Waston y Manduit.

Estos hechos, que pudieran multiplicarse hasta lo infinito, se obtuvieron con la electricidad llamada estática (electricidad de tension), ó posteriormente con la de contacto (galvanismo), que aunque mas superior á aquella, dejaba sin embargo mucho que desear para poderse aplicar con ventaja y sin inconvenientes al tratamiento de las enfermedades; pero ¿qué resultados tan sorprendentes no está dando hoy con sus nuevos modos de aplicacion?

En efecto, con sus increíbles adelantos y el uso de aparatos recientemente inventados, desde que Taraday introdujo la electricidad de induccion y Duchesne de Boulogne logró localizarla, y probó que cada especie de electricidad poseia propiedades especiales, puede hoy dia el hombre del arte localizar su accion, hacerla penetrar hasta en los órganos profundamente situados sin interesar los tejidos exteriores, obra á su arbitrio sobre la contractilidad, sobre la sensibilidad, escita en la piel desde un simple cosquilleo hasta el mas vivo dolor, sin desorganizar el tejido, cesando instantáneamente el dolor tan luego como se aparta el escitador. Por medio de la faradizacion se da la intensidad que se desea á la corriente eléctrica. La mano electrizada, los escitadores de superficie compacta, la fastigacion, la brocha, etc., son otros tantos instrumentos de energía variada y de diferente valor terapéutico.

Por estos procedimientos, y segun que los escitadores estén húmedos ó secos, se opera donde y como conviene, y con ellos se consigue curar un sinnúmero de padecimientos con mas ó ménos prontitud. Las neuralgias, las hiperestésias, las anestésias, las ciáticas, los dolores reu-

máticos mas rebeldes ceden á veces como por encanto á este género de medicacion. Lógrase con ella en ocasiones deshacer y resolver infartos y tumores; empléase con ventaja en la amenorrea y hasta en la infecundidad. Por medio de las recomposiciones eléctricas verificadas en los órganos produce la faradizacion ciertos cambios benéficos en el organismo vivo. La parálisis del movimiento desaparece con frecuencia, sometiéndose con perseverancia á la excitacion farádica, como igualmente la del aparato de la orina, etc. Estas y otras afecciones pueden ser curadas con mas ó ménos prontitud, ó al ménos ventajosamente modificadas por la faradizacion; adquisicion preciosa, medicacion verdadera mente dinámica, á que de hoy no mas deberá la ciencia de curar los mas brillantes resultados.

En la persuasion pues de que los profesores se hallan con frecuencia imposibilitados de llenar indicaciones que únicamente con estos aparatos pueden ser satisfechas, con el deseo de llenar este vacío inmenso y de proporcionar á la humanidad doliente la curacion de algunos padecimientos que se han resistido hasta ahora á todos los recursos terapéuticos conocidos, se ha formado un gabinete en donde se hallan escelentes aparatos para la aplicacion de tan poderoso agente curativo. Los profesores á cuyo cargo está manifestarán á los pacientes con franqueza las probabilidades de su curacion, y aplicarán los indicados medios á todos, sin distincion de clase, con igual solicitud y esmero. (España.)

Todo gira, todo gira como dice el estribillo de la cancion. El fenómeno puesto al alcance de todos, ha convencido á los mas incrédulos; y mientras que la curiosidad se divierte con la esperiencia, una ciencia tal vez arriesgada quisiera encontrarle alguna inmediata aplicacion. El magnetismo, como en efecto lo es, se promete revolucionar la industria; y no falta quien tomando el rábano por las hojas, se apodere de él en provecho de los ferro-carriles; contruidos los trenes por este nuevo sistema, recibirian la impresion magnética de los viajeros de buena voluntad, los que de este modo pagarian su asiento con floido. Estos inventores de cuentos, probablemente inútiles, han calculado que veinte pasajeros serian suficientes para dar á un tren extraordinario una velocidad de cuarenta kilómetros por hora; de suerte que las compañías del carbou de piedra se alarman temiendo por su mercadería, amenazados por algunos de estos hombres de cuatrocientos caballos de fuerza. Algo semejante á esto hay en los grandes descubrimientos, como tambien en la formacion de los pueblos: su cuna está llena de oscuridad y aun de contradicciones. Uno de los experimentadores asegura que la operacion de la mesa giratoria le ha curado de un reumatismo, otro se ha encontrado, al concluir el experimento, libre para siempre del deseo de volverle á empezar. Quién negaba ayer el fenómeno y hoy le traza el horóscopo mas brillante; su dedo meñique se lo ha dicho! Ese otro, la víspera ántes grau partidario de Mesmer, y cuya fe levantaba las montañas, no ha podido conseguir el hacer mover un sombrero. Cítanse tambien algunos mártires de sus convicciones, testigo este señor que, subido sobre una silla para electrizarla, ha sido por ella precipitado desde lo alto de su esperiencia, y por poco se rompe las narices. ¿Qué sacaremos en limpio de estos prodigios, mas que esta antigua verdad? que el mundo se halla aun en una especie de infancia por lo que hace á una multitud de secretos que el hombre quizás acabará de leer

de corrida en el gran libro de la naturaleza. Querido Horacio, dijo el melancólico Hamlet, existen debajo del cielo mas cosas verdaderas que las que la filosofía podria imaginar en sus delirios. Ah! la ciencia, la pobre ciencia de nuestros dias, de todos los tiempos, la cual cree dar la ley al universo, siendo así que el menor acaso la desconcierta dejándola atras. Acredítase la noticia de que existen *mesas parlantes*, y que se va á interrogarlas á fin de saber su secreto. (Ilustracion.)

Palma 30 de mayo.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Manuel de Cáceres, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El miércoles 1º de junio se despachará correo para Mahón á las doce del dia, á la una de la tarde para Barcelona y el jueves 2 á las cinco de su tarde para Iviza. Palma 30 de mayo de 1855.—El administrador—José G. Pecellin.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Javeque San Francisco, su patron Bartolomé Mesquida, de Barcelona, con drogas y otros.

Laud Magdalena, su patron Juan Oliver, de Alicante, con trigo y otros.

Laud Intrépido, su patron Mateo Coll, de Sevilla, con harina y trigo.

Palma 30 de mayo de 1855.—El administrador—José Peñaranda.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SANTA PETRONILA, VIRGEN.

Santa Petronila fué galilea de nacion, y natural de Betsaida, hija de san Pedro, el cual fué casado ántes que el Señor le llamase al apostolado: su muger se llamó Perpétua: de este matrimonio tuvo san Pedro á Petronila, la cual fué de estremada hermosura y gracia; para que no se desvaneciese con ella, y con la flor de la edad perdiese el fruto de la virtud, le dió el Señor una enfermedad larga y trabajosa. Digéronle á san Pedro: ¿por qué sanando á tantos enfermos no curaba á su hija? Respondió el santo: no es esto lo que conviene á mi hija; y para que veais que esto es así, levántese y sirvanos á la mesa: levantóse buena y sana, sirviolos, y luego la mandó se restituyese á la cama, y volvió á enfermar. Pasaron algunos años, al fin de los cuales sanó de la dolencia: teniendo noticia de su hermosura un caballero muy rico y poderoso llamado Flaco, la quiso tomar por esposa, con cuyo fin vino á su casa: la santa le pidió tres dias de término á fin de disponerse para las bodas, y en estos tres dias suplicó al Señor se la llevase, ántes que perdiese la preciosa joya de su limpieza virginal: oyóla el Señor, y al tercero dia vino á su casa un santo sacerdote, llamado Nicomedes, díjola misa, y dióla el Santísimo Sacramento; en recibéndole se reclinó sobre su cama

y hablando amorosamente con su celestial esposo entregó en sus divinas manos su espíritu, á los 31 de mayo, año de 52.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana martes en la parroquial iglesia de San Nicolas se celebra la gran festividad del Corpus, con misa solemne, música y sermon que dirá D. Gonzalo Arnau Pro., agustino; y por la tarde á las cinco saldrá la procesion.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 28. De Iviza en un dia javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Joan Ferrer, con 7 pas., sal y balija.

De Valencia en 2 dias laud Nuestra Señora de los Angeles, de 9 ton., pat. Andrés Torres, con 13 pas. y lastre.

De Barcelona y Villanueva en 8 dias laud San José, de 48 ton., pat. Rafael Llompart, con 2 pas. y vino.

DESPACHADAS.

Dia 28. Para Mahon falucho Vigilante, de 19 ton., pat. Francisco Andreu, con 7 pas., aceite y efectos.

Para id. javeque Soltero, de 16 ton., pat. Antonio Banzá, con 5 pas., aceite, jabon y efectos.

Para Iviza laud Nuestra Señora de los Angeles, de 9 ton., pat. Andrés Torres, en lastre.

Para Blanes laud Carolina, de 19 ton., pat. Juan Pablo Turró, con un pas., vino, aguardiente y aceite.

Para Barcelona laud San José, de 53 ton., pat. Pedro Onofre Bordoy, con leña y efectos.

Para Valencia laud María, de 53 ton., pat. Miguel Banzá, con 7 pas., azúcar y ganado mular.

Para Callera laud San José, de 9 ton., pat. Juan Garcías, en lastre.

Para Ares laud San Pedro, de 15 ton., pat. José Ramon Molina, con salvado.

Para Tarragona laud Vilanoves, de 18 ton., pat. Buenaventura Libori, con cebada.

AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 31 DE MAYO.

Sale el sol á las 4 horas y 37 minutos.

Pónese á las 7 y 23

Sale la luna á las 1 y 45 id. de la madrugada

Pónese á las 1 y 24 id. de la tarde.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

11 h^s. 57 m^s.

AVISOS

Se hace presente al público que estos dias ha aparecido en la villa de Alcudia una perra ivicenca: la persona que pretenda ser su dueño sírvase acudir en la casa del ayuntamiento de dicha villa, y dando las señas le será entregada.

= Una nodriza de edad de 30 años, y la leche de cuatro meses, desearia criatura para darle de mamar en casa de los padres de esta: darán razon en el Molinar de Levante, preguntando per cas Sabate.

= Una nodriza de edad de 26 años y la leche de 6 meses, natural de Llummayor, desea encontrar criatura para darle de mamar tanto en su casa como en la de los padres de esta: en esta imprenta darán razon.

= Se desea vender 62 cuarteradas de terreno poblado de higueras, susceptible de mejoras, con un huerto de estension de una cuarterada, con árboles frutales, agua de fuente, casa rústica y urbana, de pertenencias del predio la Almudayna, sito en el término de Montuiri. El que quiera adquirir dicho terreno podrá avistarse con su dueño que tiene la habitacion en la calle de las Pusas, número 59.

= Se halla de venta un hermoso huerto de naranjos y otros árboles frutales y porcion tambien de olivar, con casa, aljibe y derecho de agua un dia entero cada semana, situado en la villa de Esporias, frente la iglesia de la misma, y además un predio llamado la Casa nova, compuesto de olivar y bosque, con casa rústica y urbana, almazara y demas enseres, propios para la fabricacion de aceite, situado en el distrito de la memorada villa.